

ПРАЗДНОВАНИЕ ДНЯ ПОБЕДЫ В СВЕРДЛОВСКЕ В 1958–1968 ГОДАХ

В статье рассматривается история празднования Дня Победы в Свердловске в период с 1958 по 1968 гг. Исследование проводилось по материалам периодической печати – газеты «Уральский рабочий» и «Вечерний Свердловск», которые в указанный период были одними из основных газет города и области. 9 мая выходили праздничные выпуски газет, печатались статьи, посвященные праздничным мероприятиям, проходившим в городе.

Ключевые слова: «Уральский рабочий», «Вечерний Свердловск», праздники, Великая Отечественная война, День Победы, периодическая печать.

Великая Отечественная война является частью Второй мировой войны – крупнейшего конфликта в истории человечества, но именно участие Советского Союза в борьбе с нацизмом сыграло решающую роль в разгроме гитлеровской Германии. С самого окончания войны в Советском Союзе и странах формирующегося Восточного блока шел процесс увековечения памяти о тех событиях, на местах крупнейших сражений были открыты памятники, кинематограф занялся съемками фильмов о героических и печальных годах войны, а в советском праздничном календаре появился важный праздник – День Победы. Дата праздника, 9 мая, приурочена к дате подписания акта о безоговорочной капитуляции Германии.

День Победы для советского народа стал «праздником со слезами на глазах», являясь днем радости об окончании войны и днем памяти павших. В праздничный день в крупных городах проходили парады, митинги и демонстрации, в домах культуры устраивались встречи ветеранов, кинотеатры показывали военное кино. Классические ритуалы праздника сложились к 1960-м гг., когда вместе с непосредственными участниками событий праздник стали отмечать и те, кто слышал о войне из рассказов старших и учебников истории.

Праздничные мероприятия нашли отражение в газетах. Местные газеты освещали моменты праздника в определенных городах и районах, в Свердловске такими газетами были «Уральский рабочий» и «Вечерний Свердловск».

Обязательным элементом газетного выпуска, посвященного Дню Победы, был приказ Министра Обороны СССР, где действующий министр поздравлял участников Великой Отечественной войны.

¹ Научный руководитель: Л. Н. Мазур, докт. ист. наук, зав. кафедрой ДАиГУ УрФУ.

В выпуске «Уральского рабочего» от 9 мая 1958 г., помимо приказа, была опубликована статья «Окружное совещание военкоров», где говорилось о совещании военных корреспондентов Уральского военного округа, прошедшем в Доме офицеров. Военкоров зачитали доклад о требованиях Пленума ЦК КПСС и озвучили приказ командира округа Д. Д. Лелюшенко [Окружное совещание...].

«Вечерний Свердловск» опубликовал статью «Тем, кто не вернулся», которая посвящена идее, выдвинутой комсомольской организацией УПИ об увековечении памяти студентов, погибших на фронтах войны [Тем, кто не вернулся]. Строительный факультет УПИ утвердил дизайн памятника, средства на строительство которого будут взяты из фонда памяти, куда неравнодушные граждане пожертвовали около 90 тыс. рублей. Сейчас данный памятник находится на площади Кирова, возле здания Химического факультета УрФУ.

9 мая 1959 г. «Уральский рабочий» опубликовал только приказ Министра обороны.

«Вечерний Свердловск» в 1959 г. напечатал статью «К могилам павших героев» о том, как пионерская организация Железнодорожного района посетила Михайловское кладбище, где возложила цветы к могилам павших солдат [К могилам павших героев]. Также в газете было помещено несколько интервью с участниками войны.

10 мая 1960 г. «Уральский рабочий» в честь 15-й годовщины Победы опубликовал статью «В окружном Доме офицеров», где говорилось о собрании командиров и солдат Свердловского гарнизона. Военные в торжественной обстановке прослушали доклад секретаря Свердловского горкома КПСС. После торжественной части состоялся концерт [В окружном Доме...].

«Вечерний Свердловск» в статье «Праздничные вечера» говорил о мероприятии, состоявшемся в Педагогическом институте, где студенты поздравляли ветеранов с Днем Победы [Праздничные вечера].

9 мая 1961 г. «Уральский рабочий» публиковал только приказ министра обороны СССР.

В этот же день в газете «Вечерний Свердловск» вышла статья «Памятник героям», где говорилось об установке на площади Кирова памятника студентам, погибшим в годы войны [Памятник героям]. В статье «Они защищали Родину» сообщалось о многочисленных лекциях, посвященных Великой Отечественной войне, прошедших в институтах, домах культуры и на предприятиях [Они защищали...]. Также в газете была опубликована статья «С праздником, земляки-уральцы», где говорилось о присвоении звания Маршала Советского Союза Ф. И. Голикову – уроженцу Камышловского района Свердловской области [С праздником...].

9 мая 1962 г. «Уральский рабочий» в разделе «Величайшее событие в истории» рассказал о рабочих-фронтовиках, служивших на станции Свердловск-сортiroвочный. Рабочие, с которыми говорили корреспонденты газеты, поделились множеством воспоминаний о своих фронтовых годах [Величайшее событие...].

«Вечерний Свердловск» публиковал больше материала. В статье «Встреча с бывшими узниками» рассказывается о встрече рабочих Уралмашзавода с бывшими узниками концлагерей, на встрече выступали А. М. Ладейщикова – узница шести концентрационных лагерей и Н. А. Калиновский – узник Бухенвальда [Встреча...]. Статья «Страницы славы» повествует о памятнике, установленном в честь Уральского добровольческого танкового корпуса, который возвышается на Привокзальной площади Свердловска [Страницы славы].

«Уральский рабочий» 9 мая 1963 г. в статье «Собрание участников Великой Отечественной войны» сообщал о том, что «вчера в Свердловске, в большом зале окружного Дома офицеров, состоялся традиционный вечер, посвященный празднику Победы», на нем присутствовали рабочие, инженеры, ветераны, офицеры и многие участники Великой Отечественной войны, которых приветствовали общественные организации Свердловска, завершил мероприятие праздничный концерт [Собрание...].

В выпуске «Вечернего Свердловска» от 9 мая 1963 г. была опубликована статья «Герои бессмертны», где говорилось об участниках комсомольских организаций Свердловска, которые в честь Дня Победы провели торжественно-траурные митинги и шествия, в честь павших героев войны, а пионеры Кировского района провели митинг возле памятника войнам-студентам УПИ [Герои бессмертны].

9 мая 1964 г. «Уральский рабочий» и «Вечерний Свердловск» опубликовали доклад генерал-полковника И. В. Тутаринова – командующего Уральским военным округом, где он рассказывал о своем боевом пути. Также в обеих газетах была опубликована статья известного летчика, уроженца Ирбитского района, дважды Героя Советского Союза генерал-майора авиации Г. А. Речкалова, где он рассказывал о своем боевом пути [Свет великого подвига]. В остальных статьях обеих газет рассказывалось о подвигах героев – уроженцев Центральной России и о боях в данных регионах.

В 1965 г. в ознаменовании двадцатой годовщины победы советского народа в Великой Отечественной войне «Уральский рабочий» впервые окрасил передовицу в красный цвет, а выше названия газеты выделялась надпись: «С ДНЕМ ПОБЕДЫ ВАС, ТОВАРИЩИ!».

Большая часть выпуска была занята докладом Л. И. Брежнева под названием «Великая победа Советского народа» [Великая победа...].

В статье «Герои Советского Союза в редакции “Уральского рабочего”» говорилось о торжественной встрече в Доме печати с Героями Советского Союза, солдатами РККА, тружениками тыла и другими участниками Великой Отечественной войны [Герои...].

Первая статья передовицы рассказывает о Героях Советского Союза, которые служат в редакции «Уральского рабочего», статья сопровождалась фотографией героев.

«Вечерний Свердловск» давал больше информации о праздновании Дня Победы в городе. Из выпуска можно узнать, что впервые за множество лет на Площади 1905 г. прошел военный парад. Командовал парадом генерал-майор Х. Л. Харазия, принимал парад командующий УрВО, генерал-полковник И. В. Тутаринов. Командующий также выступил с речью на трибуне площади, у памятника В. И. Ленину.

Статья «Город празднует» говорит о праздничных мероприятиях, прошедших в разных локациях Свердловска. Мероприятия проходили возле памятника бойцам Уральского добровольческого танкового корпуса и памятника погибшим преподавателям и студентам УПИ. Вечером в оперном театре состоялось заседание партийных и общественных организаций. В домах культуры и музеях города также состоялись праздничные мероприятия [Город празднует].

9 мая 1966 г. выпуска газеты «Уральский рабочий» не было. Информация о празднике сообщалась в выпусках от 8 и 11 мая.

8 мая были опубликованы приказ Министра обороны и несколько статей, рассказывающих о Великой Отечественной войне.

11 мая в статье «Залпы Победы» говорилось о митинге на Широкореченском кладбище, где пионеры и комсомольцы возлагали цветы к могилам погибших солдат [Залпы Победы].

«Вечерний Свердловск» в статье «Годы военные, годы минувшие» рассказал о торжественном мероприятии, прошедшем в Доме культуры Уралмашзавода, на котором присутствовали рабочие-фронтовики, которые выступали с лекциями и докладами. Кроме того, рабочие авторемонтного завода № 1 встретились с ветеранами [Годы военные...].

Статья «В продаже – книги о героях» говорит о выставке-распродаже книг о Великой Отечественной войне, прошедшей на площади 1905 года [В продаже...].

В выпуске «Уральского рабочего» от 9 мая 1968 г. была опубликована статья «Торжественное заседание в Свердловске». Оно проходило в Окружном Доме офицеров, где выступали представители партийных и общественных организаций, в завершении состоялся праздничный концерт [Торжественное заседание...].

В статье «Салют мирному небу» говорилось о митинге, прошедшем возле Вечного огня. Студенты Уральского государственного

университета также провели митинг в честь Дня Победы. Вечером в Свердловске запустили праздничный салют [Салют...].

Также в газете публиковались репортажи, интервью и стихи местных авторов, посвященных Победе.

В выпуске «Вечернего Свердловска» от 10 мая 1968 г. была опубликована статья «На приз героя», где сообщалось о соревновании велосипедистов, прошедшем на Уралмаше, и посвященном Дню Победы. Приз соревнования был назван в честь Героя Советского Союза Н. И. Кузнецова [На приз героя].

Также было упоминание о традиционном митинге возле Вечного огня и возложении цветов на могилы павших солдат на Широкореченском кладбище.

Из вышеперечисленного можно сделать вывод, что при нахождении в должности Первого секретаря ЦК КПСС Н. С. Хрущева празднованию Дня Победы уделялось довольно мало внимания, в городах перестали проводиться парады, официальная часть мероприятия ограничивалась собранием партийных лидеров. При вступлении в должность Л. И. Брежнева празднику стало уделяться больше внимания, в Свердловске впервые за долгое время был проведен военный парад, периодическая печать стала публиковать больше информации о торжественной составляющей Дня Победы.

В Окружном Доме офицеров // Урал. рабочий. 1960. 9 мая.

В продаже – книги о героях // Вечерний Свердловск. 1966. 9 мая.

Великая победа Советского народа // Урал. рабочий. 1965. 9 мая.

Величайшее событие в истории // Урал. рабочий. 1962. 9 мая.

Встреча с бывшими узниками // Вечерний Свердловск. 1962. 9 мая.

Герои бессмертны // Вечерний Свердловск. 1963. 9 мая.

Герои Советского Союза в редакции «Уральского рабочего» // Урал. рабочий. 1965. 9 мая.

Годы военные, годы минувшие // Вечерний Свердловск. 1966. 9 мая.

Город празднует // Урал. рабочий. 1965. 9 мая.

Залпы Победы // Урал. рабочий. 1966. 11 мая.

К могилам павших героев // Вечерний Свердловск. 1959. 9 мая.

На приз героя // Вечерний Свердловск. 1968. 10 мая.

Окружное совещание военкоров // Урал. рабочий. 1958. 9 мая.

Они защищали Родину // Вечерний Свердловск. 1961. 9 мая.

Памятник героям // Вечерний Свердловск. 1961. 9 мая.

Парад на Площади 1905 года // Урал. рабочий. 1965. 9 мая.

Последний удар // Вечерний Свердловск. 1964. 9 мая.

Праздничные вечера // Вечерний Свердловск. 1960. 9 мая.

Приказ Министра Обороны СССР // Урал. рабочий. 1959. 9 мая.

Приказ Министра Обороны СССР // Урал. рабочий. 1961. 9 мая.

Приказ Министра обороны СССР // Урал. рабочий. 1966. 8 мая.

С праздником, земляки-уральцы // Урал. рабочий. 1961. 9 мая.
Салют мирному небу // Урал. рабочий. 1968. 9 мая.
Свет великого подвига // Урал. рабочий. 1964. 9 мая.
Собрание участников Великой Отечественной войны // Урал. рабочий.
1963. 9 мая.
Страницы славы // Вечерний Свердловск. 1962. 9 мая.
Тем, кто не вернулся // Вечерний Свердловск. 1958. 9 мая.
Торжественное заседание в Свердловске // Урал. рабочий. 1968. 9 мая.

УДК 791.1(470.1/.2)

*А. Э. Жамеева¹
Уральский государственный
педагогический университет
(г. Екатеринбург)*

**СВЕРДЛОВСКИЕ КИНОСТУДИИ В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ
ВОЙНЫ НА СТРАНИЦАХ ГАЗЕТЫ «УРАЛЬСКИЙ РАБОЧИЙ»:
ВОЗМОЖНОСТИ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЦИФРОВЫХ КОПИЙ**

В данной статье рассматриваются возможности работы с цифровыми копиями уральских периодических изданий, которые выходили в период с 1941 по 1945 гг. На примере анализа публикаций газеты «Уральский рабочий», посвященных работе Свердловских студий кинохроники и художественных фильмов, подчеркивается важность оцифровки газет военного времени и развития электронных библиотек.

Ключевые слова: периодическая печать, Свердловская студия кинохроники, Свердловская киностудия, оцифровка уральских газет, электронные библиотеки периодики.

Периодическая печать может оказывать значительное влияние на массовое сознание. Она способна формировать определенные взгляды и убеждения, а также создавать определенный эмоциональный фон в обществе. Ценность работ, в которых анализируются материалы периодических изданий в историческом контексте, заключается в том, что они позволяют выявить особенности деятельности средств массовой информации в различных условиях. Исключительную ценность имеют исследования периодики военного времени, так как результаты подобного анализа дают информацию о специфике формирования патриотизма, гражданственности и исторической памяти средствами массовой информации.

В связи с этим стоит упомянуть Свердловскую областную универсальную научную библиотеку им. В. Г. Белинского. Электронная библиотека «Белинки» предоставляет бесплатный доступ к цифро-

¹ Научный руководитель: Э. Е. Протасова, канд. ист. наук, доцент УрГПУ.